

Fecha: 08-02-2026  
 Medio: El Mercurio  
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Los encargados de enfrentar los retos clave en subsecretarías políticas y sectoriales

Pág.: 2  
 CM2: 1.361,7  
 VPE: \$ 17.887.371

Tiraje: 126.654  
 Lectoría: 320.543  
 Favorabilidad:  No Definida

Perfiles de nuevas figuras de la segunda línea en los ministerios:

# Los encargados de enfrentar los retos clave en subsecretarías políticas y sectoriales

Personeros con experiencia en el Congreso y el Ministerio Público participarán en el combate a la delincuencia, un punto esencial del "gobierno de emergencia" planteado por Kast.

MACARENA CERDA, AMANDA ASTUDILLO Y OLIVER RODRIGUEZ

Dos militantes de Chile Vamos estarán a cargo de las subsecretarías políticas de La Moneda y tendrán que coordinar una coalición inédita y un Parlamento sin mayoría oficialista.

**"Mixtura de perfil político y técnico": Un diputado y una exfiscal llegan a Seguridad y Prevención del Delito**

Cuando el Presidente electo, José Antonio Kast, anunció su gabinete de ministros y confirmó como titular de Seguridad a la exfiscal Trinidad Steinert, expertos en la materia ya se preguntó si este medio remarcaba que el perfil técnico de la futura ministra era una buena elección, pero que podría presentar debilidades en el plano político, por ejemplo, al momento de buscar apoyos en el Congreso para temas clave. Por lo anterior, señalaban la importancia de la elección de los subsecretarios de seguridad.

Lo anterior tiene sentido al analizar los nombres elegidos por el futuro mandatario, pues para la Subsecretaría de Seguridad Pública

optó por el actual diputado Andrés Jouannet (Amarrillos), quien cuenta con experiencia tanto en el plano político, así como también en la gestión de Gobierno.

En tanto, ya se había indicado que el Congreso, el legislador, doctor en Filosofía con pasión en la DC, presidió la Comisión de Defensa Nacional e integró la de Seguridad Ciudadana.

Además, en el pasado se desempeñó como secretario político del expresidente Patricio Aylwin, y actualmente es diputado por la expresión de Michelle Bachelet fue gobernador de la provincia de Cautín. Posteriormente, en la segunda administración de la mandataria, fue asesor del

Ministerio del Interior en materias indígenas y luego fue intendente de La Araucanía.

En paralelo, la Subsecretaría de Prevención del Delito la encabeza Ana Victoria Quintana, abogada y exfiscal con militancia concepcionista en el Partido Nacional Libertario.

La futura subsecretaria registra experiencia en el departamento jurídico de Maltrato Infantil del Servicio Nacional de Menores, tras posteriormente ingresar, en 2004, a la Fiscalía de Santiago, donde se desempeñó como fiscal jefe de la Fiscalía Metropolitana Sur, enfocándose en delitos sexuales, de género y violencia intrafamiliar, aunque también respecto de ilícitos

de alta connotación social.

Sobre los nombramientos, el exfiscal jefe de La Serena Marcela Samelíu señala que "ambos reflejan una mixtura de perfil político y técnico que es lo que necesitamos".

Jouannet "será el brazo político del Ministerio de Seguridad", agregando que su experiencia en gobiernos anteriores "le permite tener una visión muy cercana a la eficacia de la persecución penal en contra del delito organizado y la mantención del orden público, con pleno respeto a la protección de los derechos humanos". Su paso por la Intendencia de la Araucanía le otorga experiencia para el manejo de la crisis social y violenta, que son los que más preocupación causan en la ciudadanía".

Sobre Quintana, Samelíu destaca su perfil "técnico", señalando que "su rol en la Subsecretaría de Prevención del Delito será fundamental en cuanto a marcar la diferencia en la ejecución de la actual administración, cuya resultado es bastante pobre".

En esa línea, afade que su experiencia en la fiscalía "le debería otorgar una visión desde esa perspectiva a la prevención de delitos en el ámbito de violencia intrafamiliar y en contra de las mujeres". De igual modo, el mayor desafío de Quintana estará en aquellos delitos de alta complejidad social y violentos, que son los que más preocupación causan en la ciudadanía".



## La difícil negociación en el Congreso

Una coalición inédita de gobiernos, que va desde el Partido Republicano hasta sectores de la ex-Concertación, y que incluye también a los partidos de Chile Vamos y socialcristianos, será el soporte del futuro gobierno. Por ello la tarea de coordinar esta alianza y mantenerla ordenada será clave y estará a cargo de Interior, cartera que encabezará el ministro Claudio Alvarado, quien contará como su subsecretario al tanquero militante UDI Máximo Pavez.

Pavez, abogado de la Universidad Católica, es reconocido como un importante apoyo jurídico en Chile Vamos. Su Subsecretaría de la Segreges durante el segundo gobierno de Sebastián Piñera y más tarde como miembro de la Comisión Especial del espacio constitucional en 2023. Lo acompañará el ingeniero comercial Sebastián Figueroa, extingente

del Consejo Constitucional, como subsecretario de Desarrollo Regional y Administrativo.

En tanto, la científica política Constanza Castillo (RN), de 37

años, será la subsecretaria general de la Presidencia, que trabajará con el próximo ministro de dicha cartera, José García Rumínt. En la oposición destacan su llegada como un sector generacional distinto al del ministro. Su desafío, en la Segreges deberá ser respaldada por Interior, es lograr el apoyo del Congreso a los proyectos del futuro gobierno, lo cual no es un trámite fácil debido a que el próximo oficialismo no logró mayoría ni en la Cámara Baja ni en el Senado, por lo que deberá negociar con otros sectores.

Asimismo, el abogado José Francisco Lagos asumirá la Subsecretaría General de Gobierno.

Castillo indicó ayer que "nos hizo bastante temblar el presidente electo, porque no sabíamos qué iba a trabajar por el bien de Chile en temas urgentes, como seguridad, reconstrucción, y dando lo mejor de nosotros para servir a Chile".

En cuando a Valdés, aseguró que "tiene también mucho compromiso" sobre el sector, en especial sobre "el aseguramiento de la calidad en la educación superior, que creo que es el desafío que tenemos que abordar". De Tupper, valoró que "ha trabajado siempre" en temas de educación inicial, lo que considera crucial para "posicionar esa agenda que es vital para el desarrollo del sistema".

## El equipo de Arzola en Educación

Para acompañar a María Paz Arzola, próxima ministra de Educación, se anunciará al director ejecutivo de Acción Educativa, Daniel Rodríguez, como subsecretario de Educación. Fernanda Valdés, que fue secretaria ejecutiva del Consejo Nacional de Educación (2012-2017), estará a cargo de Educación Superior, mientras que la investigadora de Lyd María Cristina Tupper encabezará Educación Parvularia.

Raúl Figueroa, exministro del área, conoce a los tres y dice que "cumplen con todas las condiciones para recuperar el objetivo esencial, que es que todos los niños aprendan". Sobre Rodríguez, señala que "conoce el ministerio, tiene vastos conocimientos y conoce bien el tema".

En cuando a Valdés, aseguró que "tiene también mucho compromiso" sobre el

sector, en especial sobre "el aseguramiento de la calidad en la educación superior, que creo que es el desafío que tenemos que abordar". De Tupper, valoró que "ha trabajado siempre" en temas de educación inicial, lo que considera crucial para "posicionar esa agenda que es vital para el desarrollo del sistema".

## Exautoridades regresan a Salud

Junto a May Chornall, próxima ministra de Salud, estará Alejandra Pizarro como subsecretaria de Salud Pública, quien fue jefa de Epidemiología del Minsal en el segundo gobierno de Sebastián Piñera. También la acompañará Julio Montt, subsecretario de Redes Asistenciales, cargo que ya ocupó durante el primer gobierno de Michelle Bachelet. En ese entonces, era de la DGA.

El ministro del sector Enrique Paris recordó que Pizarro "trabajó conmigo durante la pandemia. Una excelente persona, muy bien informada, especialista en salud pública. Tengo grandes esperanzas de que lo va a hacer bien". Agregó que "nosotros (junto a Raúl Díaz) creímos en el antiguo equipo, obviamente lo vamos a apoyar".

En cuanto a los desafíos que ambos médicos deberán enfrentar, remarca que "lo que la gente más pide es que se solucionen las listas de espera" y "mejorar al máximo la cobertura de vacunaciones. Hay que tener además una muy buena relación con las seremías, atención primaria y todo lo que significa trabajar con los alcaldes y con los gremios".

Waiver, hasta la consolidación de nuevos comerciales con otras naciones, los desafíos para Chile

en materia internacional son

variados. En lo inmediato, la decisión de apoyar o no la postulación de Michelle Bachelet a la Secretaría General de la ONU asoma como un asunto fundamental para el ministerio.

Jorge Canales, excónsul general de Chile en Bolivia, sostiene que "la candidatura Bachelet seguirá el mismo destino, cualquiera sean las decisiones que tome la ONU".

En tanto, Paula Estévez (52) —hija del exministro PS Jaime Estévez— será la subsecretaria de Relaciones Económicas Internacionales. Fue gerenta general de la Comisión de Cooperación del Norte, testemunha, y también pasó por el gobierno como jefa del Departamento International del Ministerio de Energía entre 2016 y 2019.

## Ingenieros para las carteras sociales

En los ministerios centrales para temas como familia, vivienda y de patrimonio, los subsecretarios se perfilarán como técnicos, en su mayoría ingenieros. El equipo acompañará al próximo Presidente José Antonio Kast en desafíos cruciales y calificados como "emergencia" por el futuro mandatario, como la falta de vivienda, y la reconstrucción de zonas afectadas por incendios, como Valparaíso y Penco.

Natalia Aguilar (UDI), ingeniera civil industrial, será la subsecretaria de Vivienda que colaborará con el futuro ministro del área, el arquitecto Iván Gutiérrez.

La subsecretaria de Bienes Nacionales, Catalina Parot, trabajará junto al ministro de Javier Pérez, quien asumirá como subsecretaria de Bienes Nacionales.

En tanto, en Desarrollo Social, cuya titular será María Jesús Wulf, los subsecretarios serán el abogado Alejandro Fernández (UDI), en Servicios Sociales; Marcelo Sánchez, ingeniero comercial, para Níñez, y Gabriel Ugarte, ingeniero civil industrial, en Evaluación Social.

Durante anuncio de futuras autoridades regionales:

## Kast defiende figura de delegado presidencial y plantea opción de comisionado para macrozona norte

Germán Codina, exalcalde de Puente Alto y ex-RN, será el delegado presidencial de la Región Metropolitana.

Lista de delegados considera mayoría de militantes. De 16 cargos, 4 son republicanos, 4 UDI, 3 RN y uno es Demócratas.

G.

Junto a los subsecretarios, el Presidente electo, José Antonio Kast, anuncia ayer a los diecisiete delegados regionales (ver recuadro), cuya figura ha sidouestionada por el choque que surol puede tener con las autoridades del gobernador regional.

"En 2021, cuando me tocó ir al primer encuentro de gobernadores regionales electos en la zona de Biobío, los que eran candidatos, creí que casi todos, dijeron que iban a eliminar los cargos de delegados regionales, y fui el único

que dije que no los iba a terminar, porque claramente son la cara visible del Presidente de la República. Nosotros somos una nación, no somos una república federal", señaló ayer Kast al respecto.

Entre los designados hay una mayoría de militantes de partidos políticos: 4 republicanos, 4 demócratas, 4 UDI y 2 demócratas moderados. Otros dos son independientes, pero tienen pasado en partidos políticos: Manuel Millones, futura autoridad regional de Valparaíso, militó en la UDI por más de veinte años; y Germán Codina, quien será el delegado presidencial de la Región Metropolitana, fue militante de RN, además de alcalde de Puente Alto por doce años.

Entre los designados también figura Francisco Ljebetic

ministra de Seguridad, lo hemos visto con el ministro del Interior, y hemos mirado cómo generar la mejor articulación", señaló.

"No descartamos la figura de un comisionado especial para la macrozona norte que esté encargado de supervigilar lo que es el plan de escudo frontal,

en conjunto con la ministra de Seguridad, con quien hemos tenido varias reuniones, varias experiencias también en otras autoridades, y en base a lo que hemos observado en otros países, en base a la realidad local".

Respecto de las funciones que tendrá esta nueva figura, el Presidente electo comentó que "puede ejercer un rol de coordinación con las tres autoridades regionales, y muy complementado con el trabajo que vamos a realizar desde Interior, desde Justicia, desde Defensa y desde Seguridad".

## DELEGADOS

Doce representantes de partidos

Arica y Parinacota Cristián Sayes (RN)

Tarapacá Adriana Tapia (UDI)

Antofagasta Katherine López (UDI)

Atacama Sofía Cid (Rep.)

Coquimbo Víctor Pino (Dem.)

Valparaíso Manuel Millones (Ind.)

Metropolitana Germán Codina (Ind.)

O'Higgins Susana Pinto (UDI)

Maule Juan Eduardo Príeto (Ind.)

Nuble Diego Sepúlveda (Rep.)

Bío-Bío Julio Aníbal (RN)

La Araucanía Francisco Lujambio (Ind.)

Los Ríos Vicky Carrasco (Rep.)

Los Lagos Cristián Palma (Rep.)

Aysén Luz María Vicuña (RN)

Magallanes Ericka Farías (UDI)